

## CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES

LECTURAS RECOMENDADAS



## SEMANA DEL 25 AL 29 DE NOVIEMBRE DE 2024



Este documento ofrece semanalmente una breve reseña de publicaciones elaboradas por centros de pensamiento internacionales, así como por expertos y académicos de distintas instituciones, sobre temas relacionados con la agenda legislativa nacional y la coyuntura global.

### LUNES

Publicación CEIGB: Cumbre del Foro de Cooperación Económica de Asia-Pacífico. 2024

Lectura recomendada: Steven Holmes & Julia Huesa, "China in Latin America: November 2024" (China en América Latina: noviembre 2024), Council on Foreign Relations, 26 de noviembre de 2024.

Sinopsis: Steven Holmes y Julia Huesa, investigadores del Council on Foreign Relations, revisan la presencia de China en la Cumbre de Líderes de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC) y en la conferencia anual del Grupo de los Veinte (G20). Ambos encuentros tuvieron lugar en América Latina en noviembre. En específico, el artículo analiza la participación del presidente chino, Xi Jinping, en la cumbre del APEC en Perú, donde ambas naciones actualizaron su tratado de libre comercio (TLC) e inauguraron el Puerto de Chancay como parte de un nuevo corredor marítimo-terrestre entre Pekín y América Latina. El texto también destaca los encuentros y acuerdos a los que llegó el mandatario chino con otros líderes de la región en materia de cooperación bilateral, inversiones, industrialización del litio y comercio. Holmes y Huesa exploran otros temas como la preocupación sobre el mercado de vehículos eléctricos y automóviles, el regreso de Donald Trump a la presidencia estadounidense y el aumento de aranceles a exportaciones chinas, así como otras reuniones de carácter comercial entre Pekín y países latinoamericanos.









#### **MARTES**

Publicación CEIGB: Situación política en Bolivia: disputa entre líderes

Lectura recomendada: Roberto Albro, Kathryn Ledebur, Carlos Sánchez Berzaín & Diego de Vacano, "What Do Ongoing Conflict & Protests Mean for Bolivia?" (¿Qué significan el conflicto y las protestas en curso para Bolivia?), The Dialogue, 20 de noviembre de 2024.

Sinopsis: Los autores del artículo de *The Dialogue* analizan la crisis política en Bolivia en el marco de las acusaciones penales contra el expresidente Evo Morales y los continuos enfrentamientos entre partidarios de Morales y las fuerzas militares al mando del presidente Luis Arce. El texto estudia la afectación de este contexto en la economía del país, en la estabilidad institucional y en la confianza de los inversores a largo plazo, así como las posibles vías para desescalar la situación. Reportan también el crecimiento de las actividades criminales en el país, la no materialización del litio, la detención y arrestos de manifestantes y el aumento de la inflación, entre otros asuntos. También examinan el avance del conflicto por el control del Movimiento Al Socialismo (MAS) y la rivalidad entre Luis Arce y Evo Morales. Como conclusión, afirman que un diálogo intrapartidario disminuiría el conflicto y abriría el camino hacia la estabilidad nacional.

## **MIÉRCOLES**

Publicación CEIGB: Dinámicas de la migración irregular: Asia y África

Lectura recomendada: Brandon Marrow & Jeanne Batalova, "Middle Eastern and North African Immigrants in the United States" (Inmigrantes de Medio Oriente y el norte de África en Estados Unidos), Migration Policy Institute, 12 de junio de 2024.

Sinopsis: El documento, publicado por el Instituto de Política Migratoria, analiza el aumento del número de migrantes de las regiones de Medio Oriente y el norte de África hacia Estados Unidos entre 2010 y 2022. El texto retoma brevemente la historia de la inmigración desde la llegada de los esclavos africanos hasta el establecimiento de conflictos armados en los años noventa y la inestabilidad económica y social en la región a raíz de ello, hasta lo que se conoce como "La Primavera Árabe", que comenzó en 2010. El documento informa que los inmigrantes provenientes de esta zona del mundo presentan un nivel educativo alto y tienen probabilidades elevadas de convertirse en ciudadanos naturalizados, sin embargo, presentan más probabilidades de vivir en la pobreza que otros inmigrantes.





# CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES

## **JUEVES**

Publicación CEIGB: Cumbre sobre Cambio Climático 2024

Lectura recomendada: Pim Valdre & Laia Barbarà, "Climate finance, carbon markets and more: 4 key takeaways from COP29" (Financiación climática, mercados de carbono y más: 4 conclusiones clave de la COP29), World Economic Forum, 26 de noviembre de 2024.

Sinopsis: Las autoras de este artículo analizan los puntos clave de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Clima de 2024 (COP29) en Bakú, Azerbaiyán, que contó con más de 65,000 asistentes entre líderes mundiales, sociedad civil y organizaciones del sector privado. Destacan que la cumbre apuntó la urgencia de actuar en el ámbito climático y recopilan los principales logros y temas tratados: el establecimiento de un nuevo objetivo global de financiación climática; la negociación para actualizar el artículo 6 del mecanismo de acreditación del Acuerdo de París; el anuncio de nuevas contribuciones y objetivos de reducción de emisiones de Reino Unido y Brasil; la falta de un impulso para la transición de los combustibles fósiles, entre otros. Asimismo, exponen las áreas donde la COP29 presentó brechas, como lo fue en la ampliación de la financiación climática.

#### **VIERNES**

Nota destacada del Resumen Informativo: <u>Donald Trump promete imponer aranceles a Canadá, México y China</u> (6 de noviembre de 2024)

Lectura recomendada: Ana Swanson, ¿Qué busca Donald Trump con las amenazas de aranceles a México, Canadá y China?, The New York Times, 27 de noviembre de 2024.

Sinopsis: La periodista Ana Swanson, en su artículo para *The New York Times* examina las amenazas del presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, de imponer aranceles a Canadá, México y China. Swanson da un breve resumen de la situación, de las reacciones por parte de grupos empresariales, de la respuesta por parte de la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, y de la posición del primer ministro de Canadá, Justin Trudeau, así como de Pierre Poilievre, líder de la oposición conservadora en Ottawa. El texto retoma opiniones de expertos en comercio y sectores importantes entre los países mencionados, así como de analistas de Goldman Sachs que exponen su preocupación y predicciones en un supuesto de que se lleve a cabo la medida arancelaria, que harían subir un 0.9% un índice de inflación en Estados Unidos.







# CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES



**Coordinadora General** 

Coordinación y revisión Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración Darah Michelle Palafox Guerrero Alexandra Villalba Cespedes (Servicio Social)

## Noviembre de 2024

El Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques del Senado de la República tiene como objeto elaborar estudios y recopilar información sobre temas de política internacional y exterior de México, así como prestar apoyo a las comisiones de relaciones exteriores para el desarrollo de sus actividades y el ejercicio de las facultades exclusivas del Senado en materia de política exterior. Además, auxilia a los órganos directivos, comisiones, grupos parlamentarios y senadores que así lo requieran en cuanto a diplomacia parlamentaria y protocolo en el ámbito internacional.

"Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las y los Senadores que lo integran".

